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新华社北京8月2日电（记者李博闻、王沁鸥、胡
佳丽）高尔夫大满贯冠军、前世界第一冯珊珊2日在个
人社交媒体平台宣布正式退役。

“近几年的疫情改变了很多事情，也让我思考了
很多。过去这么多年大部分时间都是在外面漂着，永
远都在旅途上，现在可以暂时停下来，可以多多专注
个人的提升，并且多多陪伴父母。过去的几十年，高
尔夫带给了我很多，而此后我希望可以为高尔夫做得
更多。”冯珊珊在写给球迷的信中说。

冯珊珊 1989年 8月 5日出生于广州，她于 2007年
通过资格考试获得美国女子职业高尔夫球巡回赛
（LPGA）的会员资格，是中国大陆首位 LPGA 全卡
球员。2012 年冯珊珊在 LPGA 锦标赛上获得冠军，
是中国高尔夫球协会注册球手首次获得四大满贯赛
的桂冠。

15年职业生涯，冯珊珊共在美巡、欧巡、日巡等国
际赛场上斩获22个冠军头衔，其中包含10个LPGA冠
军。冯珊珊在 2017年 11月登顶世界第一，并蝉联“球
后”23 周。在奥运赛场上，冯珊珊曾以国家队队长身
份出战里约奥运会和东京奥运会，并在里约斩获一枚
铜牌，在东京获得第八名。

在蓝湾大师赛登上世界第一是冯珊珊职业生涯
记忆最深刻的瞬间。“非常巧合的是那年我给自己定
的目标就是冲击世界第一。2017 年我整个赛季发挥

都不错，蓝湾大师赛前一个星期在日本拿了冠军，到
了世界第二的位置。回到蓝湾本土作战，最后推杆
进洞的那一刻身边很多球员、家人、团队、朋友都上
来泼水庆祝。在赛季快要结束时完成自己定下的目
标，站上世界第一的位置，让我觉得很不可思议。”冯
珊珊说。

回顾整个职业生涯，冯珊珊为自己感到自豪。“以
前我一般会给这一年打 85 分最多 90 多分，给自己留
一些空间，因为高尔夫就是这样一个需要不断超越自
我、不断追求成为更好的自己的运动。但我最开始打
球时，目标只是考上 LPGA。我是在不断完成目标又
刷新目标后，一路走到现在。所以我非常为自己整个
生涯感到自豪，现在我会给自己打100分。”

目前，冯珊珊已正式担任中国国家集训队女队主
教练。她表示，会用自己的国际经验结合中国高尔夫
的情况，逐渐整理出一套最适合中国球员的训练系
统。“现在作为备战杭州亚运会国家女子集训队主教
练，我会配合国家队安排好集训时间，帮助球员往各
自设定的目标靠近。希望可以让国内更多优秀的选
手走出国门，出现更多来自中国的世界第一和奥运奖
牌获得者，甚至是金牌。”

冯珊珊同时表示，她也会继续做好青少年培训以
及高尔夫普及的工作，希望未来的职业赛场上也能形
成中国球员的“军团效应”。

中国高尔夫名将冯珊珊宣布退役

新华社沈阳8月2日电 (记者张逸飞)2
日，中国男篮明星后卫郭艾伦发给俱乐部的
一纸传真引发热议。这名处于当打之年、不
久前跟随辽宁男篮夺得中国男篮职业联赛
（CBA）总冠军的球员正式提出转会申请。郭
艾伦该走吗？转会有可能成功吗？最好的去
向又是哪里？所有关心中国篮球的人都想知
道答案。

从情感方面来说，作为土生土长的辽宁
人，郭艾伦对辽宁队和辽宁球迷有着很深的
感情。同时辽宁男篮对于这名已经为球队效
力12个赛季、为球队带来两座CBA总冠军奖
杯的青训代表人物也非常重视。在郭艾伦初
露锋芒时，辽篮就给予他完全的信任；成长过
程中，他虽一直与争议相伴，但在俱乐部的帮
助下一步步成长为国内顶级明星球员。辽宁
男篮与郭艾伦早已成为彼此难以抹去的标
签。“择一城终老”的浪漫故事或许为更多球
迷所乐见。

即便抛开与球队和球迷的情感，在现行
规则下，郭艾伦从提出转会到真正实现也还
有很长的路要走。由于目前郭艾伦与辽宁男
篮 所 签 合 同 为 顶 薪 合 同（D 类），根 据

《2022-2023 赛季 CBA 联赛球员选秀、工资
帽、聘用及交易管理规定》，俱乐部在 D 类合
同到期后继续拥有球员 D 类合同独家签约
权。即便球员方面拒绝续约，俱乐部仍保留
独家签约权直至俱乐部放弃或转让此权力。

郭艾伦本人也表示，转会能不能成功，决定权
在俱乐部。

虽然有声音说顶薪球员优先签约对于联
赛人员自由流动是一种限制，但是必须承认，
这一政策短期看能够保护投资人的积极性，
长期看能够保护球队青训培养的积极性。这
种更强调“有序性”多于“自由性”的人员流动
政策，无论是在保障CBA联赛健康运行还是
促进中国篮球可持续发展方面，都是目前各
方利益的“最大公约数”。

这样看，即便郭艾伦和辽宁男篮在一些
问题上可能还存在分歧，但最终留队可
能是相对较好的选择。当然，考虑到郭
艾伦已经用两个 CBA 总冠军和两个全运
会冠军回报了辽宁队对自己的培养，因
此 他 希 望 能 找 到 一 个 更 适 合 的 战 术 体
系、挖掘自己更大潜力的想法也得到了一
些球迷的理解。

从中国男篮在亚洲杯上的表现看，确实
需要像郭艾伦这样的骨干球员突破自我、走
出“舒适圈”。周琦在亚洲杯上的表现也证
明，海外联赛的锻炼确实能让球员在对抗强
度、适应国际裁判判罚尺度、保持高水平竞技
状态方面拥有更多经验和优势。郭艾伦作为
国内顶尖后卫，如果能够通过在海外联赛的
表现提升自己，用积极进取为后辈做出表率，
那么对中国篮球和郭艾伦本人来说，可能是
最好的“双赢”结局。

新华社沈阳8月2日电（记者张逸飞、苏斌）郭艾
伦2日通过经纪团队向中国男篮职业联赛（CBA）新
科冠军辽宁队提出了转会申请。他在接受新华社
记者采访时表示，这是他职业生涯最重要的决定，没
有之一。

郭艾伦表示，提出转会是他和家人、经纪团队经
过慎重考虑做出的决定。他帮助辽宁队获得了两个
CBA 总冠军以及两个全运会冠军，拼尽全力回报了
辽宁队对自己的培养。

“在取得这些成绩后，我也需要一些新的挑战。
只要我认准的事情，就一定会义无反顾地去完成。这
是我职业生涯最重要的决定，没有之一。”郭艾伦说。

郭艾伦的经纪团队表示，明年男篮世界杯是中国
男篮冲击巴黎奥运会的关键比赛，郭艾伦作为中国男
篮的后场核心，为了提升综合能力，保持竞技状态，同
时给自己更大的挑战，选择主动跳出舒适圈，有了转
会的意向。

“通过最近世预赛和亚洲杯的比赛，队友的表现
给了我很大的触动。”他说，“原来以为自己已经做得
很好了，但是现在意识到还有很大的上升空间。所以
我需要一个更适合的战术体系，挖掘更大的潜力。”

郭艾伦的经纪团队还没有透露其最终去向。郭
艾伦表示，转会的目的是在联赛里有好的状态，并把
这个状态延续到国家队，帮助国家队取得好的成绩。

郭艾伦说，辽宁队有很多优秀的球员，这也是辽
篮球迷众多的原因。没有辽篮球迷的支持，自己也不
会取得目前的成绩。他感谢辽篮球迷对自己的支持
和厚爱，希望辽篮球迷一如既往地支持俱乐部。

目前辽宁男篮俱乐部官方尚未公开回应此事。
据了解，郭艾伦与辽宁男篮所签合同为顶薪合同（D
类）。根据CBA官方公布的《2022-2023赛季CBA联
赛球员选秀、工资帽、聘用及交易管理规定》，俱乐部
在D类合同到期后继续拥有该球员D类合同独家签
约权。符合条件的俱乐部，须在不迟于球员原合同到
期前 30 日，向该球员提供 D 类合同并按规定书面通
知对方；如因球员原因拒绝续约的，俱乐部仍保留独
家签约权直至俱乐部放弃或转让此权力。郭艾伦本
人也表示，转会能不能成功，决定权在俱乐部。

2021-2022赛季CBA联赛，郭艾伦常规赛出战21
场，场均贡献21.5分、6.5次助攻、3.7个篮板。目前，他
正随中国男篮在欧洲拉练，备战8月下旬在哈萨克斯
坦进行的2023年男篮世界杯预选赛第四窗口期比赛。

郭艾伦：
提出转会申请是
职业生涯最重要的决定
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CBA顶薪球员的两难选择择
4月26日，辽宁本钢队

球员郭艾伦（前右）与付豪
（前左）2021-2022赛季中
国 男 子 篮 球 职 业 联 赛
（CBA）季后赛总决赛第四
回合比赛后庆祝。

新华社记者 万象摄


